

Como un homenaje a la ciudad de Antioquia, con motivo del IV centenario de su fundación, el Cabildo de la de Medellín publica el estudio elaborado hace ya diez años por el doctor Antonio Gómez Campillo y presentado por éste al segundo Congreso de Historia reunido en la capital de la República.

Ese trabajo es de un mérito histórico indiscutible, porque su autor, haciendo a un lado arraigados prejuicios y tesis erróneas y encarándose con historiógrafos antiguos y modernos, puso los puntos sobre las íes en el maremagnum que constituía la historia de la fundación de nuestra ciudad madre.

La tesis principal por él sostenida, aceptada ya como una verdad axiomática, puede refundirse así: la ciudad de Antioquia que hoy existe no es la misma que fundó el Mariscal Robledo con ese histórico nombre; es la villa de Santafé, fundada por el mismo conquistador a orillas del río Tonusco, villa a la cual poco tiempo después de fundada trasladó D. Gaspar de Rodas la primitiva Antioquia; y como consecuencia de esa tesis sienta otras, de no menor importancia, como son la situación geográfica de la Provincia indígena de Ebéjico cerca de la población de Peque, y el traslado de la ciudad de Antioquia de ese sitio al valle de Nore ordenado por el Capitán D. Juan de Cabrera. El autor señala la verdadera ruta seguida por el infortunado Mariscal del valle de Aburrá al sitio de la fundación, da a conocer el descubridor del valle del Tonusco y la fecha del descubrimiento, y señala el día preciso de la fundación de la ciudad, punto sobre el cual había una crasa ignorancia.

Es tarea sencilla escribir repitiendo lo que los demás han dicho; muy difícil y de verdadera investigación es la rectificación de los errores de que la historia está llena, como ocurrió con la de Antioquia, todo por la falta de fechas, por el desco-

ocimiento del territorio, por dar como cierto lo que apenas era una hipótesis y hasta por la reproducción inoportuna de una palabra. Gracias a la meritoria tarea de investigación del doctor Gómez Campillo, la verdad histórica se ha abierto paso y el horizonte se ha despejado haciendo fácil el descubrimiento de lo que aún falta por saber.

Por nuestra cuenta le hacemos algunas anotaciones al estudio del doctor Gómez Campillo, que tienden a confirmar más y más sus argumentos; y le agregamos copia fehaciente del primer mapa del Nuevo Reino de Granada y de las provincias vecinas, que él no conocía, y que es la demostración más clara y evidente de sus afirmaciones.

Queremos, así mismo, dar a conocer algunas relaciones de viaje del Capitán Jorge Robledo a las provincias de Anserma y Quimbaya, como la agradable narración escrita por Pedro Cieza de León.

Estamos viviendo ya los años en que se cumple el cuarto centenario de la llegada de los españoles a estas montañas y tenemos obligación de honrar a los esforzados capitanes que por entre la maraña del bosque, del clima y de la barbarie, trajeron la civilización.

Loor y honor a ellos!!

\*\*\*

## **Antioquia y Santa Fe de Antioquia**

(Rectificaciones históricas)

Dijo el doctor Manuel Uribe Angel que la historia de Antioquia en la época de la conquista y en los primeros años de la colonia es un verdadero caos. Efectivamente, todos los historiadores que se han ocupado en esta materia, españoles, nacionales y locales, desde Herrera, el gran cronista de Felipe II, hasta Henao y Arrubla, que son los más modernos, han incurrido en serios errores: es que la falta de un detalle, la omi-